























hukum adat merupakan suatu kompleks kebiasaan dengan kodrat moral yang bervariasi. Berkat ketaatannya kepada hukum adat masyarakat merasa ikut mengambil bagian dalam keselamatan dan bersatu dengan hukum alam. Maka ikatan yang sakral itu sewaktu-waktu harus diperbarui kembali melalui upacara keagamaan. Pengawasan dan berlakunya hukum adat itu dilakukan secara rinci baik dalam tingkah laku sehari-hari maupun dalam kejadian yang khusus. Dalam masyarakat dimana adat dan agama masih menjadi satu maka pengawasan-pengawasan atau kontrol atas hukum yang tidak tertulis itu dilaksanakan oleh kepala adat atau yang sekaligus tokoh agama.

Fungsi agama bagi masyarakat dapat disimpulkan sebagai berikut agama meneguhkan kaidah-kaidah susila dari adat yang dipandang baik bagi kehidupan moral warga masyarakat, agama mengamankan dan melestarikan kaidah-kaidah moral yang dianggap baik dari serbuan destruktif dari agama dan dari sistem hukum negara modern, dimana nilai hukum adat yang baik masih dapat ditingkatkan atau disempurnakan agama-agama mengadakan inkulturasi, pelanggaran terhadap hukum adat maupun hukum negara atau yang berdimensi moral dikenai sangsi-sangsi. Para penganut agama sesuai dengan ajaran agama yang dipeluknya terikat batin kepada tuntunan ajaran tersebut baik secara pribadi maupun secara kelompok. Ajaran agama oleh penganutnya dianggap sebagai norma sehingga dalam hal ini agama dapat berfungsi sebagai pengawasan



















masyarakat lain, terjadi kecenderungan sistem keagamaan yang semakin menekankan.

Solidaritas organik adalah bentuk solidaritas yang mengikat masyarakat kompleks atau beragam yang telah mengenal pembagian kerja secara rinci. Dengan demikian muncul keahlian tertentu yang dimiliki oleh setiap anggota masyarakat yang mengakibatkan setiap golongan dalam masyarakat saling tergantung satu sama lain dan tidak dapat hidup secara sendiri tanpa melakukan hubungan atau kerja sama dengan golongan lain dalam masyarakat. Namun demikian kesadaran bersama diantara mereka lemah. Misalnya kehidupan pada masyarakat kota. Ada banyak jenis pekerjaan pada masyarakat kota seperti karyawan swasta, pengusaha, buruh, guru, pegawai negeri, dan lain-lain dimana mereka saling membutuhkan atau berhubungan yang didasarkan pada pemenuhan kebutuhan masing-masing bukan atas ikatan moral atau kebersamaan.

Kerangka teori yang dianggap relevan untuk menganalisis objek penelitian tersebut, dipilih yang paling memadai, tepat, baik dan mengena terhadap permasalahan yang ada. Maka untuk menjelaskan penelitian Harmoni Sosial Masyarakat Islam dan Kristen di Dusun Pule Desa Gading Watu Kecamatan Menganti peneliti menggunakan paradigma fakta sosial dengan teori solidaritas sosial yang dikemukakan oleh Emile Durkheim. Solidaritas Mekanik dan Solidaritas organik mempunyai berbagai macam perbedaan diantaranya yaitu, solidaritas mekanik relatif berdiri sendiri atau tidak bergantung kepada orang lain dalam hal kerja, kesadaran kolektif

tinggi, terjadi di masyarakat sederhana, primitif, dan tradisional, kerja tidak terorganisir, beban lebih berat, individualis rendah, dan represif yaitu tidak bisa dipaksa diri. Sedangkan solidaritas organik adalah saling berkaitan dan mempengaruhi dalam pembagian kerja, dilangsungkan oleh masyarakat yang kompleks, ciri dari masyarakat modern atau perkotaan, kerja terorganisir dengan baik, beban ringan, individualis tinggi, dan adanya pembagian kerja.

Di desa Gadingwatu terdapat dua agama yang dijadikan pedoman hidup oleh masyarakatnya yaitu agama Islam dan Kristen. Walaupun tidak seimbang jumlah penduduknya namun kondisi tersebut tidak mengkhawatirkan akan terjadinya konflik. Kondisi masyarakat di dusun Pule selama ini terlihat rukun kesadaran untuk saling bergotong-royong sangatlah kuat dan kerja sama diantara mereka berimplikasi pada terciptanya solidaritas diantara masyarakat yang beragama Islam dan Kristen. Berdasarkan realitas kondisi masyarakat maka teori yang relevan sebagai analisisnya yaitu teori sosial Emile Durkheim yang termasuk ke dalam paradigma fakta sosial. Yang mana masyarakat plural tidak bisa dihindari yang mampu memberikan semangat tersendiri untuk menciptakan harmoni sosial sehingga muncul beberapa hal yang melatarbelakangi masyarakat beragama Islam dan Kristen dalam menciptakan solidaritas sosial.

Harmoni sosial keagamaan masyarakat Islam dan Kristen yang terbangun lebih mengarah solidaritas mekanis yaitu dapat dilihat dari









